

Agregando eslabones a la historia de la hematología

Adding links to the history of hematology

Grand BE.

*Medica hematóloga Hospital "Juan A Fernández"
Docente adscripto de Medicina y Hematología*

Departamento de Humanidades Medicas Facultad de Medicina, UBA, CABA.

bgrand@arnet.com.ar

*Fecha de recepción: 09/08/2015
Fecha de aprobación: 19/08/2015*



COMENTARIO
EDITORIAL

HEMATOLOGÍA: 170 - 171
Volumen 19 n° 2
Mayo - Agosto 2015

Palabras clave: Historia,
Hematología.

Keywords: History
Hematology

En nuestro número anterior el Dr. C Ponzinibbio⁽¹⁾ nos ha entregado un excelente trabajo sobre la historia de la enseñanza en Hematología en Hispanoamérica. Si bien el autor refiere que no ha hecho una exhaustiva revisión sobre el tema, logra transmitirnos a través de sus sucesivas narraciones una clara descripción del trayecto que ha tenido el desarrollo de la especialidad y en particular, la enseñanza de la misma.

Coincido en su referencia a la premisa epistemológica que solo conociendo el pasado se puede ubicar el presente y proyectar el futuro. Nuestras jóvenes generaciones tienen que conocer cómo se inició el desarrollo de la enseñanza, la actividad asistencial y quienes fueron los pioneros en la hematología de nuestro país. Algunos datos se obtienen a través de archivos de las sociedades científicas, otros son aportados por los mismos hematólogos. Si bien los hombres y mujeres son los mismos, el escenario en

el cual desarrollan su actividad cambia constantemente. Las nuevas herramientas para la enseñanza, los avances científicos, los protocolos de investigación, el descubrimiento de nuevos métodos de diagnóstico y de tratamiento, los aportes tecnológicos de la comunicación, la incorporación de la industria farmacéutica, la importancia cada vez mayor de los valores y preferencias de los pacientes⁽²⁾ son escenarios de permanente cambio y desafío para el médico. Es sumamente interesante e importante conocer cómo ha trabajado, enseñado e investigado el hematólogo enfrentando los desafíos de cada época que les tocó vivir.

Hace un par de meses con entusiasmo resaltamos la importancia de colaborar con la sección historia de la hematología considerando que los hematólogos tenemos que escribir nuestra historia. En este número Alberto Manfredi publica la vida del Dr. Augusto Romero Álvarez⁽³⁾ y en este caso el aporte lo hace

un especialista en historia, quien ha considerado la revista HEMATOLOGIA el lugar apropiado para enviar su trabajo.

Alberto Manfredi inicia su trabajo haciendo referencia a la publicación del Dr Chiappe⁽⁴⁾ y luego nos aporta una detallada biografía del Dr. Augusto Romero Álvarez quien ha sido una figura destacada en el desarrollo de la hemoterapia y hematología en nuestro país. Es importante destacar que el Dr. Romero Álvarez ha tenido un papel importante en la fundación de la Sociedad Argentina de Hematología de la cual formó parte, como tesorero, de la primera comisión directiva.

Es un orgullo para la revista HEMATOLGIA seguir agregando eslabones a nuestra sección historia de la hematología y esperamos que este entusiasmo sea cada vez mayor tomando conciencia de la importancia de colaborar con datos, fotos, escritos, recuerdos de anécdotas que nuestros queridos hematólogos y no hematólogos nos puedan aportar.

Declaración de conflicto de intereses:

El autor declara no poseer conflictos de interés

Bibliografía:

- 1- Ponzinibbio C. Apuntes para un trayecto de la enseñanza en Hematología en Hispanoamérica. Hematología 2015; 19:73-80
- 2- Grand B E. Valores y preferencias de los pacientes. Hematología 2014; 18:126-32
- 3- Manfredi A. Dr. Augusto M Romero Álvarez. Hematología 2015;19:166-169
- 4- Chiappe G. “Así comenzamos...”, Revista de la Sociedad Argentina de Hematología. Hematología 2012; 16:120-21